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國際運動新聞 0102~0108 

1. 國際柔道總會嚴法打擊操縱比賽<運動組織動態> 

2. 阿罕默德親王主張 ANOC以 2014年成就為未來藍本<運動組織動態> 

3. 亞奧會主席率團拜訪印尼洽談 2018年亞運會事宜<賽事籌辦進度> 

4. 2015光州世大運籌委會委任 25名部落客<賽事籌辦進度> 

5. 波士頓將代表美國申辦 2024夏季奧運，市民請做好權利被限制的準備<賽事申辦訊息> 

6. 阿拉木圖與北京提交 2022冬奧申辦報告書<賽事申辦訊息> 

7. 成本效益和永續性為阿拉木圖及北京申奧關鍵主題<賽事申辦訊息> 

8. 世界各國政府面臨運動政策升級挑戰<運動政策參考> 

9. 超過 40%的 2016里約奧運參賽資格將在 2015年底確定<2016 里約奧運> 

10. 東京將打造首座氫能奧運選手村<2020 東京奧運> 

11. 國際自由車總會官員前往東京討論奧運比賽場地<2020 東京奧運> 

12. 男女混合接力正式納入 2015世界游泳錦標賽<運動規則變革> 

13. 田徑是 2014年最多藥檢未過案例的運動<運動禁藥管制> 

14. 過度使用傷害發生率持續上升<運動傷害防護> 

 

1. 國際柔道總會嚴法打擊操縱比賽<運動組織動態> 

insidethegames 網站 2015/01/04 報導。柔道相較於足球、板球與籃球等運動，雖面臨較少問題，

但因裁判之判決，仍難免受人為因素影響，國際柔道總會（IJF）因此祭出嚴格政策，將深入

調查有內定比賽嫌疑者，若調查屬實將給予紀律處分。此外，選手若因受傷或不適需申請退賽，

必須取得國際柔道總會醫療委員會證明，避免策略性退賽。若選手經查證後確有不實行為，將

取消比賽結果。 

國際奧會（IOC）主席巴赫（Thomas Bach）自 2013 年 9 月上任以來，已與國際刑警組織（Interpol）

簽署合作備忘錄，以加強辨別與處理危及競賽安全與公正性的問題。而身兼國際單項運動總會

（SportAccord）暨國際柔道總會主席的維澤爾（Marius Vizer），也與國際與戰略關係學院簽約，

http://www.insidethegames.biz/sports/summer/judo/1024644-international-judo-federation-tighten-rules-against-match-fixing
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加強對抗人為操縱比賽情事的意識。 

 

2. 阿罕默德親王主張 ANOC 以 2014 年成就為未來藍本<運動組織動態> 

insidethegames 網站 2015/01/01 報導。國家奧會聯合會（ANOC）主席阿罕默德親王(Sheikh 

Ahmad)在 2015 年初指出，2014 年 11 月的曼谷會員大會為 35 年來的重要里程碑，彰顯各國家

奧會（NOC）在奧林匹克運動的重要性。會後的首屆頒獎晚宴，不僅歡慶國家奧會的多元性，

更肯定其傑出表現並鼓舞選手。除有 2012、2014 的傑出奧運選手出席之外，晚宴並進行全球

媒體直播，多達 3.5 億戶收視觀看，顯示此活動的全球化。 

阿罕默德親王亦肯定旗下 9 個委員會及工作小組的表現、國家奧會聯合會新標誌的啟用。第

20 屆會員大會將於 2015 年底於華盛頓舉行，第 2 屆的頒獎晚宴屆時也將登場。阿罕默德親王

表示，在國家奧會聯合會將總部遷往洛桑的同時， 2015 年將持續與國際奧會密切合作，持續

為各國家奧會發聲，並執行奧林匹克 2020 改革。 

3. 亞奧會主席率團拜訪印尼洽談 2018 年亞運會事宜<賽事籌辦進度> 

sportsfeatures 網站 2015/01/05 報導。亞奧理事會主席（OCA）阿罕默德親王(Sheikh Ahmad)於

2015 年 1 月 6 日率領眾多高階官員訪問印尼，將與印尼總統佐科威（Joko Widodo）會面討論

2018 年亞運會事宜。訪團人員包括亞運 3 大熱門運動項目游泳、田徑與足球運動代表、印尼最

重要的運動羽球之代表，以及亞奧會教育與文化委員會主席等重要人士。 

代表團將考察 2018 亞運場地與籌備事宜，並拜訪雅加達與巨港市長、印尼體育部部長和印尼

國家奧會官員，討論未來 4 年的籌辦計畫運作，並推廣亞運的教育與文化層面。2018 年亞運將

有 36 個項目，預計將吸引來自 45 國 1 萬 5 千名選手與官員參與。此外，亞運會預計將有 4 萬

名志工、1 萬名媒體代表與 7 千名技術人員與裁判投入賽事的舉辦。 

4. 2015 光州世大運籌委會委任 25 名部落客<賽事籌辦進度> 

sportsfeatures 網站 2015/01/07 報導。2015 光州世大運籌委會（GUOC）於 1 月 7 日發出官方

媒體邀請函給韓國 258 家媒體，並委任 25 位來自韓國各地的部落客包括 2 名外國學生，協助

宣傳世大運。2015 光州世大運公關執行長樸炫貞表示，該賽事將是 2016 里約奧運可能奪牌選

手的跳板。因此，期待來自世界各地的媒體成為世大運的一部分，並將給予媒體最大的支持，

向全球宣傳光州。 

25 位委任的部落客將擔任世大運“網路使者”，報導有關世大運的新聞。籌委會同時亦設立

世大運記者獎等，鼓勵這些部落客協助宣傳光州世大運。樸炫貞表示網絡媒體是向全球宣傳光

http://www.sportsfeatures.com/olympicsnews/story/51360/olympic-council-of-asia-president-to-lead-delegation-to-indonesia-for-2018-asian-games-talks
http://www.sportsfeatures.com/olympicsnews/story/51372/the-gwangju-2015-universiade-organizing-committee-adds-25-more-bloggers-and-releases-media-invitations
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州世大運的一項重要工具，並希望世大運“網路使者＂能以成為世大運一份子為榮，報導最精

采的世大運新聞。 

欲取得採訪權的媒體須申請特殊認證且於線上完成入場表格申請，表格可從 3 月 2 日至 4 月

20 日期間開放的“媒體加速系統”中取得。5 月 3 日所有通過認證的申請者將被授予不同類別

的媒體採訪證。 

5. 波士頓將代表美國申辦 2024 夏季奧運，市民請做好權利被限制的準備<賽事申辦訊息> 

theguardian 網站 2015/01/09 報導。如果波士頓舉辦奧運，美國政府可能視它為國家安全的特

殊事件，波士頓警察局及麻州州警屆時將受美國特勤局、國土安全部和聯邦調查局指揮，大波

士頓地區居民將失去許多憲法賦予的權利。早在 2004 民主黨全國代表大會前夕，波士頓以大

型活動安全為名義，在未進行任何公開辯論情況下，架設數百支聯邦網絡監控攝影機，從此監

控市民達 10 年之久，地鐵站隨後也開始進行乘客背包檢查，侵犯公民權利。而當局以鐵絲網

組成名為“言論自由”牢籠，讓民眾得以進入此區發聲或抗議，並透過高樓頂上的狙擊手進行

監控。美國公民自由聯盟(ACLU)和全國律師協會雖質疑該限制行動，且一位聯邦法官指稱「拒

馬、蛇籠違反憲法第一修正案的精神」，但法院仍判決此舉不違憲。 

此外，申奧若成功，波士頓可能獲得大筆聯邦資金，以擴大其監控設備。但由過去事例來看，

長期監控機制將不會鎖定頂尖運動員和商界領袖，而是窮人、有色人種族群及政治活動活耀人

士。例如在 1996 亞特蘭大奧運前夕，官方逮捕了超過 9 千名人士，其中大多數為黑人。支持

舉辦奧運者表示，2004 年民主黨全國代表大會已提供 2024 奧運期間可能的安全模型，而國際

奧會也對該市如何在馬拉松爆炸案後自行進行全市封鎖特別感興趣。波士頓現正困於包括因應

打擊毒品和恐怖主義而發展的警察軍事化、有色族裔青年遭騷擾與逮捕比例失衡的問題、及以

“國家安全”為名對州與地方的監控等公共安全與社會關心議題。波士頓申奧必須在當局公開

討論如何在奧運期間保護公民自由權利的情況下進行，否則，申奧若成功，波士頓居民的公民

自由遠景可能將破壞殆盡。 

6. 阿拉木圖與北京提交 2022 冬奧申辦報告書<賽事申辦訊息> 

aipsmedia 網站 2015/01/06 報導。哈薩克阿拉木圖市與北京市近日分別提出 2022 年冬奧申辦報

告，國際奧會（IOC）除表示歡迎外，並鼓勵 2 座城市申奧計畫能呼應甫通過的奧林匹克 2020

改革提案。2022 年冬奧申辦過程的改變，將包括國際奧會在主辦城市確定後，有義務決定並

與主辦城市溝通完整的競賽運動種類，並提出奧運反歧視精神新標語。此外國際奧會的 2022

冬奧評估委員會將分析 2 份申辦報告，並於 2 月 14 日至 18 日及 3 月 24 日至 28 日，分別前往

阿拉木圖及北京進行實地檢視。 

http://www.theguardian.com/commentisfree/2015/jan/08/boston-us-candidate-host-2024-olympics-rights-violated
http://www.aipsmedia.com/index.php?page=news&cod=15571&tp=n
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國際奧會同時表示，申奧成功城市，將可獲得國際奧會總值約 8.8 億美元的支援與補助，包括

部分國際奧會運作行銷營收、相關轉播收入、奧林匹克轉播服務(OBS)所提供的服務，以及國

際奧會與相關團體提供的協助等。此外，國際奧會也將依照主辦城市合約，提供籌委會其他權

利、福利與各種協助，促進冬奧舉辦的成功，合約也將對外公開。 

7. 成本效益和永續性為阿拉木圖及北京申奧關鍵主題<賽事申辦訊息> 

insidethegames 網站 2015/01/07 報導。在阿拉木圖和北京提交申辦書後，2022 冬季奧運和帕運

會的主辦權爭奪戰正式展開。兩方申辦委員會在國際奧會總部說明其申辦主題和建議，舉辦具

有效率和成本效益的賽事皆為雙方申辦精神中的基本主題。其中哈薩克的申辦團隊承諾將藉由

調整 2022 冬季奧運會，打造一個“可信賴且明智的奧運會典型，以符合城市本身和長期需求，

而非為符合奧運會需求改變城市不必要的基礎設施。 

為此，阿拉木圖將提供最“簡單易用”且高效率的奧運盛會，所有比賽場館與選手村距離將在

半徑 30 公里內。計畫所提的 14 座比賽場館，只有 3 座需要興建，其他 11 座場館包括 8 座現

有以及為 2017 年世界大學冬季運動會興建中的 3 座場館。哈薩克將以具備前瞻性的思維和理

性來規劃場館，同時強調運動卓越的焦點，並保證於比賽期間提供選手世界級的設施，且未來

阿拉木圖和哈薩克人民能持續使用。北京則為了成為全球首座舉辦夏季和冬季奧運會的城市，

也承諾舉辦「以運動員為中心的永續且具成本效益的賽事」。其申辦文件共 3 冊，分為 14 個

主題，詳述國際奧會對 2022 冬奧申辦城市的 192 項問題和要求，包括奧運會的整體概念、願

景、場館計畫，以及交通運輸計畫、媒體營運和安全性。國際奧委會將在 7 月吉隆坡的第 128

屆大會上決定主辦城市。 

8. 世界各國政府面臨運動政策升級挑戰<運動政策參考> 

playthegame 網站 2015/01/06 報導。聯合國教科文組織(UNESCO)於 1978 年編撰國際體育與運

動憲章(International Charter of Physical Education and Sport)，隨後於 1991 年進行小幅度修訂。由

於運動過去 36 年間出現巨變，聯合國教科文組織決定修改憲章，要求世界各國參與討論新的

憲章版本。自 1978 年以來出現大幅改變的運動議題包括，現代政府對於運動的政治介入更深；

而常與組織犯罪掛鉤的運動禁藥與打假球，也對運動誠信構成威脅，這些問題促使各國政府進

行跨國合作，共同與體壇聯手。 

新版憲章將處理去年 5 月的柏林會議中，超過 125 國的運動部長、運動部官員與非政府組織所

特別強調的各種挑戰，包括對女性的歧視、對運動員，特別是兒童的保護、更永續的大型賽事、

更清廉的運動、提升對運動設施與公共空間的政府投資等議題，都將從柏林宣言中納入新版憲

章草案。修訂版的憲章初稿已送交各國的聯合國教科文組織聯絡窗口，各國可於 1 月 16 日前

針對初稿內容提出意見。 

http://www.insidethegames.biz/olympics/winter-olympics/2022/1024719-cost-efficiency-and-sustainability-key-themes-in-almaty-and-beijing-bid-books-for-2022-winter-olympics
http://www.playthegame.org/news/news-articles/2015/0003_governments-face-global-upgrade-of-their-sports-policies/
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9. 超過 40%的 2016 里約奧運參賽資格將在 2015 年底確定<2016 里約奧運> 

aipsmedia 網站 2015/01/06 報導。對於世界頂尖運動員而言，2015 年將成為能否進軍里約奧運

的關鍵年，許多運動項目至 12 月時，將透過排名系統確認參賽選手。此外，今年將有多項確

認奧運及帕運參賽資格的運動賽事，奧運項目方面包括卡達世界男子手球錦標賽、多倫多舉行

的泛美運動會、俄羅斯喀山的世界游泳錦標賽、荷蘭的世界沙灘排球錦標賽、日本世界盃排球

賽、英國格拉斯哥世界體操錦標賽、法國世界賽艇錦標賽及巴哈馬世界田徑接力賽等；而帕運

項目方面則有美洲硬地滾球錦標賽、卡達的 IPC 世界田徑錦標賽、法國世界賽艇錦標賽及多倫

多泛美帕運會等。 

截至 2014 年底，42 項奧運比賽項目僅 9 項、395 位選手，而帕運會則是 23 項中的 10 項、271

位選手，已取得參賽資格。至 2015 年底，曲棍球將是第一個也是唯一一個確定所有參賽隊伍

的奧運項目，帕運會的 5 人制足球、7 人制足球、盲人門球、柔道、桌球、射擊和帆船等項目

參賽資格也將確定。預計，4,600 名奧運選手（佔總數的 44％）和 990 名（23％）帕運會選手

將在 2015 年取得參賽資格，加上 2014 年人數，2015 年底，里約奧運將近一半（47.6％）而帕

運會將近三分之一（29％）的選手可確定參賽資格。2016 里約奧運和帕運會資格賽將一直持續

至 2016 年 7 月和 8 月，以確認所有參賽選手。最後由各國單項運動協會或運動組織提交最終

名單給各國國家奧委會或國家帕拉林匹克委員會。 

 

10. 東京將打造首座氫能奧運選手村<2020 東京奧運> 

asiaone 網站 2015/01/06 報導。讀賣新聞報導東京政府將使用氫來供應 2020 奧運及帕運會選手

村的電力及熱水。氫是日本政府 “基本能源計畫”中的新一代能源，東京政府希望利用 2020 年

奧運的機會，推動使用氫能源的社會。根據東京政府和其他單位的規劃，氫氣供應站將於 2020

年建造完成。日本被認為是氫能技術領域的全球領導者，而能源產業專家也表示，“雖然目前

仍有相當多的技術挑戰待解決，但東京奧運將是促進氫能商業化的一個絕佳機會。” 

選手村為 22 棟樓高 14~17 層的建築，可容納 17000 名運動員及其它人員。該計畫預計將管線

圍繞鋪設在選手村四周並將氫能源分配至各住房設施、訓練中心、餐廳等。安裝在每個氫能供

應站的燃料電池，將透過氫氣和氧氣在空氣中的反應產生電能和熱能。此外氫能也將提供賽事

期間接送運動員及其他人員接駁巴士的充電燃料。東京奧運結束後，氫能所產生的水電，將提

供給在原選手村舊址興建的學校、商業大樓及其它設施。選手村則將被轉換成公寓或出租型公

寓給一般大眾使用。 

http://www.aipsmedia.com/index.php?page=news&cod=15568&tp=n
http://news.asiaone.com/news/sports/olympic-village-be-1st-hydrogen-town
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11. 國際自由車總會官員前往東京討論奧運比賽場地<2020 東京奧運> 

insidethegames 網站 2015/01/06 報導。在原定的 2020 東京奧運海洋森林區比賽場館出現變數傳

言滿天飛的情況下，國際自由車總會(UCI)官員近日飛往東京，討論奧運自由車場地問題，包

括預定造價 1500 萬美元的登山賽場地。國際自由車總會針對奧運自由車登山賽場地可能改

變，正與東京奧運籌委會保持密切聯繫。 

東京奧運籌委會坦承去年 6 月起，已開始全盤重新檢討奧運場地計畫，並從「傳承、對東京居

民的衝擊與場館興建及維護費用」等主要觀點進行。東京奧運自由車賽原先預算規劃並不算特

別高，所有自由車比賽的興建工程總費用約為 1.11 億美元，主要原因是位於東京灣的奧林匹

克自由車賽車館為臨時設施。此外，據傳言，籌委會將利用奧林匹克願景 2020 變更高達 14 種

運動的比賽場地，包括造價 7800 萬美元的海洋森林水道。 

12. 男女混合接力正式納入 2015 世界游泳錦標賽<運動規則變革> 

insidethegames 網站 2015/01/06 報導。國際泳協(FINA)於喀山慶祝 2015 年世界游泳錦標賽倒數

200 天，並正式公布將男女混合接力納入今夏舉行的賽事。目前已確定增加的 2 個項目為 4×100

米混合接力及 4x100 米自由式接力，將分別在第 4 天與第 7 天舉行，並都將安排在當天最後一

項賽程，讓選手專注於自己的其它個人賽事。 

事實上男女混合接力已相繼在上個月杜哈世界短水道錦標賽，連續 2 屆夏季青奧及過去一年全

球和歐洲各種賽事中舉行。為了紀念這項決定，大會特別安排由國際太空站（ISS）的 3 位俄

羅斯工作人員發送賀電給關注世錦賽的人。他們表示， “目前主辦單位正忙於籌辦賽事，希

望能依照原訂計畫繼續努力完成此次任務，同時期待目前正在全球各地備戰的參賽選手屆時都

能以最佳狀態出賽，讓比賽更精采”。 

13. 田徑是 2014 年最多藥檢未過案例的運動<運動禁藥管制> 

insidethegames 網站 2015/01/08 報導。提倡自由車不作弊競賽的車隊自律反禁藥組織(MPCC)，

最近針對全球藥檢未過之確定案例發表報告，顯示田徑是去年藥檢未過案例最多的運動。該組

織指出，去年田徑共有 95 件案例，其次是棒球的 62 件、舉重 28 件、自由車則有 16 件。排名

第 5 的角力也有 13 件，第 6 為游泳 12 件；足球、冰球與橄欖球則以 7 件案例並列第 7。自由

車案件中，有 13 例為公路賽選手，其中只有一例為女性。 

以國別而言，美國以 61 件名列第 1，其次為俄羅斯的 47 件、多明尼加則有 13 件、印度 10 件；

而巴西、加拿大、伊朗與哈薩克各有 8 件。德國電視台最近調查報導表示，俄羅斯田徑界爆發

系統性使用禁藥並試圖掩飾真象，因此田徑運動目前在國際反禁藥運動中特別受到矚目；而俄

羅斯田徑協會已強烈否認德國電視台的報導。 

http://www.insidethegames.biz/olympics/summer-olympics/2020/1024699-exclusive-uci-heads-to-tokyo-for-talks-on-cycling-venues
http://www.insidethegames.biz/sports/summer/aquatics/1024707-mixed-relays-officially-added-to-2015-world-aquatics-championships-schedule
http://www.insidethegames.biz/sports/1024740-figures-indicate-athletics-was-sport-with-most-doping-cases-in-2014
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14. 過度使用傷害發生率持續上升<運動傷害防護> 

全球運動發展基金會 2015/01/06 新聞稿。所謂過度使用傷害是由於重複使用骨骼、韌帶、肌

腱和肌肉所導致的傷害。兒童和青少年其骨骼生長比成年人缺少受力的彈性，且年輕運動員對

某些症狀如肩膀酸痛或小腿疼痛是一種過度使用傷害的跡象缺乏警覺性，卻仍繼續運動或比

賽，導致情況變得嚴重。一項針對芝加哥地區 1200 名 7-18 歲年輕運動員的調查也發現，高度

從事單一運動的年輕運動員其過度使用傷害的可能性將高出 1.5 倍。同時嚴重的傷害可使孩童

數月無法運動。專家因此建議如果一位年輕運動員的腰痛長達 2 週或更長時間，應立即尋求運

動醫學醫師進行評估。如果類似受迫性骨折的嚴重傷害不妥善處理、傷口不正常癒合，運動員

可能將長期遭受背傷的困擾。 

網球肘、游泳者的肩膀和小腿撕裂，是 3 種常見的過度使用傷害。而膝蓋、腳踝和腰部受傷則

是年輕運動員前 3 名最常見的運動傷害，其中有 39%背部受傷屬於嚴重型，包括受迫性骨折和

其併發症。美國小兒科學會表示，過度傷害可分為 4 個階段：運動過後的疼痛發生處、運動時

發生的疼痛但不影響到運動、運動時會影響到運動的疼痛、即便休息時仍持續發生的慢性疼

痛。研究證實，兒童直到約 12-14 歲其身體耐力、運動技能和有氧代謝能力尚未完全開發前，

不宜只從事單一運動。為此專家提出預防建議：孩童應在青春期前從事多種運動，每季一種並

保持每週 5 天的練習和比賽；每週不要花超過年齡數字的時間在運動上；兒童和青少年應每週

至少 1 天享受沒有體能活動的休息時間；任何增加的訓練量應保持在每週增加 10％；教導孩

童傾聽自己的身體狀態；以及讓孩童明瞭運動前熱身和降溫練習的重要性。後續研究計畫也將

找出是否能藉由適當的運動訓練輔導建議，來降低青少年運動員過度使用傷害的風險。 

http://globalsportsdevelopment.org/overuse-injuries-rise/

